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Ergebnisse der Sitzung der Projektteams Langfristperspektiven und Ökologie und Gesundheit vom
04. Juli 2007

Die Projektteams beschäftigten sich mit den folgenden Themen:

Anit-Lärm-Pakt (ALP)

Die Geschäftsstelle informierte die Anwesenden über den aktuellen Stand der Diskussion um einen Anti-
Lärm-Pakt und stellte den im Forum diskutierten Grundentwurf zum ALP vor. Dieser sieht sowohl vertrau-
ensbildende Maßnahmen durch aktiven Schallschutz bereits vor einem möglichen Ausbau vor, als auch die
Einführung einer Lärmobergrenze, die von Luftfahrtseite eingehalten werden solle. Zudem werde darüber
nachgedacht, ein Lärmindex einzuführen. Nur im Falle einer Lärmreduktion vor dem geplanten Ausbau
könnte über Ausnahmen beim Nachflugverbot nachgedacht werden.

Positionen Umweltmonitoring / Nachbarschaftshaus

Ein Vertreter berichtete über den Stand der Arbeiten der interministeriellen Arbeitsgruppe zur Umsetzung
eines Umweltmonitorings. In einem Schreiben empfiehlt der Ministerpräsident, die Ergebnisse der interminis-
teriellen Arbeitsgruppe als Grundlage für ein Umweltmonitoring zu nehmen und das Umweltmonitoring selbst
zum Teil der Vereinbarung des ALP zu machen. Es wird dargelegt, dass ein Umweltmonitoring möglichst
zeitnah beginnen müsse. Im Anschluss präsentierte die wissenschaftliche Begleitung Vorschläge möglicher
Maßnahmen für das Erstellen von Umweltmonitoring und Nachbarschaftshaus, die die Bereiche Monitoring-
konzept, Institutionalisierung und Finanzierung, räumliche Bedingungen und Anbindung an den Dialog um-
fassten.

Lärmwirkungsforschung

Herr Dirk Schreckenberg der ZEUS GmbH veranschaulichte die Ergebnisse der Sekundärauswertung der
RDF-Belästigungsstudie, in der untersucht wurde, warum in der Belästigungsstudie bei vielen Befragten die
Fluglärmbelästigung oder auch die maximale Einzelquellenbelästigung größer eingeschätzt wurde als die
Gesamtlärmbelästigung. Im Anschluss wurden die Ergebnisse und ihre Auswirkungen für die Belästigungs-
studie im Plenum umfassend diskutiert.

Immobilienpreisanalyse

Die Geschäftsstelle berichtete, dass das Gutachten Immobilienpreisanalyse vom RDF abgenommen wurde.
Das Forum bat den Gutachter, in seinem Endbericht noch die Grenzen des Gutachtens aufzuzeigen. Die
wissenschaftliche Begleitung erläuterte, dass auch die Qualitätssicherung das Ergebnis stütze. Die Mitglie-
der beschlossen, dass das Bürgerbüro des RDF nach einer Veröffentlichung Beratung und Interpretationshil-
fe anbieten solle.

Prognose 2020

Referenten der Fraport präsentierten die Aktualisierung der Luftverkehrsprognose für das Jahr 2020. Dabei
wurde betont, dass die Prognose 2020 unter Einbeziehung aller aktuellen Erkenntnisse bis zum Jahr 2020
erstellt und keine Fortführung der ursprünglichen Prognose 2015 sei.
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